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EDITO 

Le terme consolation peut sembler 

simple, mais pour ceux qui vivent la 
spiritualité d’Ignace de Loyola, il revêt 
une signification profonde : il désigne 
ces moments où l’Esprit de Dieu vivifie 
l’âme humaine, réoriente son élan 
intérieur et l’invite à une joie qui 
dépasse les circonstances. Pour 
Ignace, la consolation n’est pas 
seulement une émotion de bien-être, 
mais un dynamisme profond, enraciné 
en Dieu seul, qui donne sens et 
direction à notre existence. 
À l'occasion du Jubilé des 400 ans de 
Marie, Consolatrice des Affligés, cette 
spiritualité résonne particulièrement 
dans notre époque complexe. Face aux 
crises écologiques, aux blessures 
sociales et à la quête de sens, la 
consolation n'est pas une échappatoire, 
mais un préalable : elle nous invite, 
chacune et chacun, mais aussi 
ensemble, à tout remettre entre les 
mains de Dieu et à laisser son amour 
renouveler nos cœurs et nos décisions. 
C'est en accueillant cette visitation 
intérieure que nous pourrons avancer 
vers l ’action avec courage et 
discernement. 
Marie, dans son humilité et sa 
disponibilité, se présente comme une 
figure d’inspiration pour chacun d’entre 
nous.  E l le  nous  mont re  que 
l’engagement envers les autres – qu’il 

s’agisse d’accueillir les réfugiés, de 
lutter pour la justice, d’accompagner les 
enfants et les jeunes dans leur 
croissance ou de prendre soin de la 
Terre, notre maison commune – puise 
sa source dans une paix et une 
espérance que seul Dieu peut offrir. 
Notre communauté du Christ-Roi, à 
travers ses initiatives et sa prière, 
reflète ce chemin : un espace où tous, 
particulièrement les affligés c’est-à-dire 
« ceux qui pleurent », trouvent non 
seulement réconfort, mais aussi une 
invitation à progresser. 
C e  J u b i l é  e s t  u n  m o m e n t 
d’enracinement et d’envoi. Accueillons, 
à l’exemple de Marie "en chemin" et 
d’Ignace "le pèlerin", cette consolation 
qui oriente nos vies vers ce qui compte 
vraiment : aimer Dieu et, par lui, aimer 
le monde. 

Christian Motsch sj 
 

Un Jubilé pour redécouvrir la consolation  

https://www.jesuites.com/luxembourg-
communaute-jesuite-christ-roi/ 

https://www.jesuites.com/luxembourg-communaute-jesuite-christ-roi/
https://www.jesuites.com/luxembourg-communaute-jesuite-christ-roi/


LE FOND 

En 1624, le Père Jacques Brocquart, 

jésuite à Luxembourg, installait la statue de 
Marie, Consolatrice des Affligés, à 
l'extérieur des remparts de la ville. Ce 
geste, inspiré les Exercices spirituels 
d'Ignace de Loyola, visait à offrir un espace 
de réconfort et de confiance à des habitants 
confrontés aux incertitudes d’une période 
troublée par les guerres, la famine et les 
épidémies. Dans ses Exercices, Ignace 
décrit en effet la consolation comme un état 
où l’on ressent une paix intérieure, même 
dans les moments difficiles. Cette paix ne 
réside pas dans l'évitement des épreuves, 
mais dans la capacité à les affronter 
avec clarté et un sentiment de présence 
apaisante, symbolisée ici par Marie 
Consolatrice. 
 
Le Père Brocquart, en installant cette 
statue, ne cherchait pas simplement à 
proposer un objet de dévotion. Il voulait 
offrir aux habitants et aux élèves du Collège 
des Jésuites un modèle de confiance et de 
réconfort spirituel, un moyen de se 
rassembler autour d’une même Espérance. 
La Consolatrice des Affligés, à travers 
Marie qui engendre la vie, montre une 
manière d'aborder les défis avec foi 
et réconfort intérieur, plutôt que de fuir les 
difficultés. Loin d’être un simple objet de 
dévotion individuelle, la Consolatrice des 
Affligés devenait un symbole collectif de 
soutien et de confiance, invitant chacun à 

trouver du réconfort dans une pratique 
partagée, un pèlerinage.   
Ce geste, appelant à la solidarité, reste 
pertinent aujourd’hui. Dans un monde 
confronté à tant de défis sociaux et 
personnels, il nous rappelle l’importance de 
se tourner ensemble vers des valeurs 
communes de soutien et d’espérance pour 
affronter les épreuves de notre époque. 
 
NDLR - Jacques Brocquart est né en 1588 
à Thionville, alors terre du Duché de 
Luxembourg. Jésuite, il a enseigné à 
Luxembourg et en Belgique. En accueillant 
la statue de la Consolatrice dans une 
chapelle qu’il fit construire pour en faire un 
lieu de pèlerinage, il est devenu le 
fondateur lointain de l’Octave actuelle. 

Le Père Brocquart et la Consolatrice des affligés : 
un message de réconfort et de confiance 
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En écho à la visite du Pape François au 

Luxembourg  

4/ Le fond 

Face aux défis écologiques, sociaux et 

spirituels de notre époque, le 400ᵉ 
anniversaire du pèlerinage à Notre-
Dame Consolatrice des Affligés, est porteur 
d’une espérance renouvelée. En venant au 
Luxembourg pour inaugurer cet événement 
et offrir la rose d’or à Marie, le Pape 
François a ravivé l’héritage des Jésuites qui, 
en 1624, ont initié ce pèlerinage comme un 
geste de foi et de solidarité dans une 
période troublée. Aujourd’hui, ce symbole 
nous invite, en tant que chrétiens et citoyens 
au Luxembourg, à répondre aux grands 
défis de notre temps avec la même 
conviction. 
Depuis l’un des pays les plus riches du 
monde, le Pape François a rappelé notre 
responsabilité face aux crises écologiques 
et sociales, en insistant sur l'importance d’un 
développement qui ne dégrade pas notre 
maison commune et ne marginalise pas les 
populations les plus vulnérables. S’il n’a pas 
explicitement évoqué, lors de ses discours 
au Luxembourg, la nécessité d’une 
transformation des systèmes financiers, il a 
souvent souligné ailleurs, notamment 
dans Laudato Si’, que la transition 
écologique ne peut se faire sans une 
révision profonde de ces systèmes. 
Centre financier international, le 
Luxembourg est appelé à jouer un rôle 
déterminant dans cette dynamique en 
orientant ses ressources vers des initiatives 
durables et en adoptant une finance éthique. 
Cette responsabilité inclut la solidarité avec 
les nations appauvries, la clé, selon le Pape, 
pour réduire les inégalités et les migrations 
forcées. Une telle mobilisation pourrait 

transformer la richesse en un levier décisif 
pour un changement global, en accord avec 
les principes de solidarité et de préservation 
de la Création. 
Le Pape François a également présenté le 
Luxembourg comme un modèle pour 
l’Europe. Co-fondateur de l’Union 
européenne, patrie de Robert Schuman et 
terre d’accueil où près de la moitié de la 
population est d’origine étrangère, notre 
pays incarne le respect des langues, des 
cultures et la tradition d’hospitalité. Dans un 
monde marqué par les crises et les 
migrations, nous sommes appelés à rester 
une terre d’asile pour les réfugiés et les 
exilés, tout en répondant à leurs besoins 
avec générosité et dignité. 
Enfin, dans une société largement 
sécularisée, le Pape a insisté sur 
l’importance de transmettre la foi. Au           
« Cercle », il soulignait que chacun devait 
pouvoir connaître l’Évangile en toute 
liberté. Il est crucial que nous continuions à 
créer et à soutenir des communautés 
chrétiennes vivantes, par leur foi, leur 
accueil et leur rayonnement, afin que la 
lumière du Christ continue à briller dans un 
monde en quête de raisons d’espérer. 
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Dimensions innovantes du Pèlerinage,         
pour ouvrir un avenir : 
 

Marie, Consolatrice des Affligés, depuis 400 ans : 
jusqu’aujourd’hui et pour demain 

Face à la crise climatique et écologique, 

qui bouleverse nos repères et fragilise nos 
sociétés, nous avons plus que jamais 
besoin de symboles porteurs de foi et 
d’espérance. La figure de Marie, 
Consolatrice des Affligés, qui a 
accompagné les habitants de Luxembourg 
depuis le XVIIᵉ siècle dans des temps de 
guerre et d’épidémies et tant d’autres 
tribulations, reste une inspiration précieuse. 
Aujourd’hui ,  avec les Jésuites, 
redécouvrons ce symbole à la lumière des 
défis contemporains. Marie n’est plus 
seulement une source de réconfort pour les 
épreuves humaines, mais aussi une guide 
pour prendre soin de notre maison 
commune. La Consolatrice est en même 
temps Eve nouvelle et Reine de la Création. 
Elle nous invite à agir avec courage et 
solidarité pour construire un monde 
réconcilié avec la Création, porteur 
d’espérance pour les générations futures. 
 

Consolation et Espérance pour une Terre 
réconciliée  
 
1.    Réparer les blessures de la Terre :  
En tant que Consolatrice et Reine de la 
Création, Marie peut être implorée comme 
une figure de guérison pour notre planète 
souffrante. Elle nous inspire à restaurer et 
soigner les écosystèmes dévastés par 
l'exploitation et la pollution. Eve nouvelle, 
elle nous appelle à adopter des pratiques 

durables permettant à la Terre de retrouver 
sa vitalité et sa beauté originelles. 

« Grâce à la tendresse, à l’amour de notre 
Dieu, quand nous visite l’astre d’en haut, 
pour illuminer ceux qui habitent les 
ténèbres et l’ombre de la mort, pour 
conduire nos pas au chemin de la 
paix. » (Lc 1, 78-79) 

 

2. Voix pour les affligés de l'injustice 
environnementale :  
Marie nous incite à défendre les 
communautés les plus touchées par les 
catastrophes environnementales et les 
inégalités économiques exacerbées par le 
changement climatique. Elle nous 
encourage à nous engager dans des 
actions solidaires pour améliorer la 
résilience des populations vulnérables et à 
promouvoir des politiques justes et 
équitables.  
« Prends la parole en faveur du muet, pour 
la cause de tous les affligés ; prends la 
parole et dis le droit pour la cause du 
pauvre et du malheureux ! » (Proverbes 31, 
8-9) 

 
3. Inspiratrice pour la transformation 
financière :  
Dans l’esprit de « Laudate Deum » et en 
contemplant Marie, Consolatrice de la 
Terre, nous nous trouvons incités à une 
transformation profonde des systèmes 
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financiers. Luxembourg, en tant que centre 
financier international, a un rôle clé à jouer 
dans ce changement. Ne faudrait-il pas, 
en nous inspirant de Marie, rediriger les 
investissements vers des projets durables 
et éthiques, favorisant l'économie verte ?  
« Déployant la force de son bras, il 
disperse les superbes. Il renverse les 
puissants de leurs trônes, il élève les 
humbles. Il comble de biens les affamés, 
renvoie les riches les mains vides ». (Luc 
1,52-53).  

 

Application concrète : le financement des 
é n e r g i e s  r e n o u v e l a b l e s ,  d e s 
infrastructures écologiques, et des 
entreprises qui respectent des normes 
élevées de responsabilité sociale et 
environnementale. Le développement de 
pol i t iques f iscales inci tant les 

investissements durables et la 
transparence dans les pratiques bancaires 
sont également essentiels pour garantir 
que les capitaux soutiennent le bien 
commun. 
« Eh bien moi, je vous le dis : Faites-vous 
des amis avec l’argent malhonnête, afin 
que, le jour où il ne sera plus là, ces amis 
vous accueillent dans les demeures 
éternelles ». (Luc 16, 9) 

 
4. Inspiratrice d'une nouvelle 
espérance :  
Dans un monde souvent dominé par le 
désespoir face aux crises écologiques, 
Marie, Consolatrice de la Terre, est une 
source d'espoir et d'inspiration, également 
pour les personnes qui souffrent d’éco-
dépression, appelées parfois éco-anxieux. 
Elle nous encourage à croire en la 
possibilité d'un avenir où l'humanité vit en 
harmonie avec la nature et où la création 
est respectée. 
« Le loup habitera avec l’agneau, le 
léopard se couchera près du chevreau, le 
veau et le lionceau seront nourris 
ensemble, un petit garçon les conduira. » 
Isaïe 11, 6 

Christian Motsch sj 
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En écho, un témoignage :  Marie,                         
inspiratrice d’une nouvelle espérance 

« Gardons indéfectible la confession de l’espérance, car celui 
qui a promis est fidèle » (He 10,23) 
 
Comme nombre de mes pairs, je souffre d’éco-anxiété. Pour 
ceux qui n’ont pas renoncé à s’informer, les nouvelles qui nous 
arrivent du monde sont bien mornes, sinon désespérantes, 
justement. A vue humaine, distinguer des signes d’espérance 
au milieu du fracas anxiogène des atteintes à la démocratie, de 
la destruction de la Création, de la détresse des pauvres, 
relève de la gageure. 
 
Mais comme disciple du Christ, je crois qu’habiter ce monde, 

c’est être dans cet entre-deux. Je crois que le Christ a déjà sauvé le monde, mais que ce 
salut est toujours en train d’advenir : « Nous le savons bien, la création tout entière gémit, 
elle passe par les douleurs d’un enfantement qui dure encore » (Rm 8, 22). 
 
Mon espérance, c’est celle-ci : Au-delà de ce que je peux voir, je crois que le Christ nous 
a déjà sauvés sur la Croix. 
 
A la suite du Christ, je compagnonne avec Marie, qui repasse dans son cœur « la 
promesse faite à nos pères » (Luc 1, 55) par notre Dieu d’être fidèle et de nous donner la 
vie en abondance. S’il y a une personne à qui je peux faire confiance, c’est Lui.  
Marie, Mère Consolatrice, accueille ma peur, mes pleurs et mon angoisse. Elle me 
montre le cœur de son Fils, et m’invite à aimer ce qui n’est pas encore et qui sera. 
 

Arianne Fragnon,  
pour Magis Jeunes Pro, Luxembourg  



Il n’aura pas été simple d’obtenir 

l’autorisation de transformer l’espace 
actuel occupé par la maison Iñigo. Le 
statut protégé du bâtiment a entraîné de 
nombreuses discussions et révisions des 
plans, avec la gageure de respecter le 
style du lieu tout en le modernisant de 
manière écologique et durable. 
 
Mais la quatrième version a été la bonne, 
et nous avons eu le plaisir de recevoir, en 
octobre, l’autorisation de démarrer les 
travaux. Bonne nouvelle ! 
 
Cependant ,  montée de st ress 
conséquente : que faire et où reloger 
toutes les activités qui ont lieu à la maison 
Iñigo ? Nous étions à la recherche d’un 
local depuis plus d’une année : il devait 
être facilement accessible, adapté à des 
usages multiples, d’une taille conséquente 
pour accueillir toutes nos réunions, nos 
groupes, nos moments de convivialité.  
 
Difficile ! 
 
Et pourtant… nous avons fini par trouver le 
local idéal, à quelques pas de notre 
chapelle et de notre communauté ! Dans 

l’ancien immeuble de l’administration du 
cadastre, 54 avenue Gaston Diderich, qui 
devrait être rénové d’ici quelque temps, 
mais qui reste pour l’instant inoccupé et 
qu’il nous est possible d’utiliser 
temporairement. 
 
En croisant les doigts pour que toutes les 
questions administratives soient réglées 
rapidement, nous pourrions déménager 
nos activités dès le début de cette nouvelle 
année ! Juste à temps pour que les 
travaux démarrent dans la maison Iñigo !  

Des nouvelles de la maison Iñigo 
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Répondre avec amour à la réalité 
du déplacement forcé 

Les situations de violence, de conflits 

armés, l’appauvrissement, les inégalités et 
le manque d’accès aux ressources vitales 
ont poussé plus de 120 millions de 
personnes à fuir à travers le monde. 
L’espoir, malgré tout, est leur véritable 
chemin. 
 

Mais comment offrir cet espoir et rendre à 
ces personnes, que nous rencontrons, leur 
dignité ? 
Servir, accompagner, défendre : ces 

valeurs sont au cœur de l’action du JRS, 
portées chaque jour par nos bénévoles et 
permanents. Je tiens à les remercier pour 

Votre don soutient la vitalité de notre 
communauté (déductible fiscalement)   
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leur travail exceptionnel et leur 
engagement constant auprès de ceux qui 
en ont le plus besoin. 
 

Une phrase, tirée de mes lectures au JRS, 
résonne particulièrement en moi :  
« Répondre avec amour à la réalité du 
déplacement forcé ».  
Que cela signifie-t-il ? 
Nous sommes témoins de l’augmentation 
des défis, chacun plus complexe que le 
précédent. Mais, plus encore, nous 
sommes conscients des difficultés qu’il y a 
à apporter des réponses justes à ces 
situations de crise. 
 

Les personnes déplacées portent des 
fardeaux très lourds. Lors de nos 
rencontres, elles ont déjà affronté la dure 
décision de quitter leurs proches, la mort 
en chemin, la souffrance liée à la fatigue 
et à la faim, les humiliations, la violence, 
et surtout l’incertitude. 
Quel est leur avenir ? 
Quel est notre avenir à leurs côtés ? 

Pouvons-nous, voulons-nous, rester 
auprès de ces personnes ? Et surtout, 
quelle attitude adopter ? 
Cette attitude, en effet, façonnera l’avenir 
du monde. 
Le JRS a dit oui pour rester aux côtés de 
ces personnes déplacées. 
 

C’est grâce à votre soutien que ce « oui » 
peut répondre concrètement et avec 
amour à leurs besoins et leur donner la 
possibilité de se reconstruire. 
Grâce à chacun de vous et grâce à votre 
générosité, nous construisons un avenir 
où l’humanité n’est pas indifférente. 
Merci de nous accompagner dans cette 
mission par vos prières, votre participation 
active, vos dons, par votre vie et vos 
messages de paix diffusés autour de 
vous. 

 
Dr Bechara Ziade,  

président du JRS Luxembourg 
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Vous pouvez aider le JRS Luxembourg par un don au Jesuit Refugee Service Luxembourg : 
 
 

IBAN LU95 0099 7800 0094 3456   
BIC CCRALULL 

 

Ou en bénéficiant de la déductibilité de l’impôt sur le    
revenu via la Fondation Sainte-Irmine 
 
LIBELLÉ DU DON : JRS - KARIBUNI 
 
CCPLLULL  LU64 1111 7017 0305 0000   
BILLLULL   LU42 0027 5100 4006 0800 
BCEELULL   LU53 0019 4055 0036 1000 
 
 

Pour en savoir plus sur les actions du JRS au Luxembourg : https://lux.jrs.net/fr/home/ 

https://lux.jrs.net/fr/home/
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Cette année est notre dernière année au 

Collège… tout est si différent de ce que 
nous aurions pu imaginer. Avant tout, 
faisons un petit retour en arrière. Il est 
naturel d’affirmer que le Liban a connu 
assez de bouleversements au cours des 
années précédentes, allant du 
soulèvement populaire de 2019, à la 
pandémie de Covid-19, à l’explosion du 
port de Beyrouth le 4 août 2020. L’apogée 
de tous ces malheurs serait sans aucun 
doute la guerre qui éclate dans notre pays 
et qui a su se faufiler petit à petit dans tous 
les aspects de notre vie. Chaque jour où 
cette guerre fait partie de notre quotidien 
est une lutte. Et pourtant, même parmi la 
destruction et la terreur, il est possible de 
voir l’espoir et le courage d’une 
communauté inébranlable : celle du 
Collège Notre-Dame de Jamhour. 

Le chemin vers l’école n’est plus une 
promenade, ni même une corvée, comme 
il l’a souvent été pour certains ; c’est un 
exploit. Arriver au Collège est devenu une 
mission courageuse. Malgré tout, nous 
continuons à faire ce trajet, camarades et 
professeurs... Pour moi, pour nous tous, se 
retrouver dans notre salle de classe, 
écouter un cours ou discuter avec nos 

camarades est en soi devenu un défi. 
Abandonner, c’est permettre à la guerre de 
voler nos rêves et notre avenir. 

Je suis à la fois désolée et fière d’affirmer 
que nos leçons sont autant atypiques que 
l’on pourrait l’imaginer. Nos enseignants 
sont absolument remarquables. Poussés 
par l’incertitude du lendemain, ils prennent 
l’engagement de s’assurer que nous 
serons prêts pour les échéances 
imminentes. Souvent, on a tendance à se 
dire que le savoir est l’unique cadeau 
qu’on ne pourra jamais nous prendre. Ces 
mots résonnent dans nos cœurs. Ils nous 
permettent de puiser de la force pour se 
concentrer, même quand le son des 
explosions perturbe nos cours. 

Personnellement, ce qui m'interpelle le 
plus cette année est notre solidarité. Nous 
partageons nos cours, nos notes, nos 
livres… beaucoup d’entre nous subissent 
plus gravement que d’autres les 
conséquences d’une telle instabilité. 
Certains habitent les zones de 
bombardements, d’autres se déplacent 
chaque jour sans jamais pouvoir retrouver 
un « chez soi », mais personne n’est 
jamais abandonné. En de telles 
circonstances, la solidarité me donne 

Des nouvelles du Liban : entre explosions et 
espoirs, se battre pour l’avenir 
Le témoignage qui suit a été envoyé à notre communauté jésuite par le père Marek    
Cieslik sj, qui vit au Liban et enseigne au Collège jésuite de Notre-Dame de Jamhour.          
Il avait demandé à une de ses élèves d’écrire quelques lignes pour décrire son quotidien.   

CE QUI SE VIT 
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confiance en l'humanité, même dans les 
moments les plus terribles. Chaque jour, je 
suis témoin d’actes admirables entre 
camarades, et pourtant parfois très 
simples… Cela me rappelle constamment 
que nous sommes bien plus forts que la 
guerre. 

Cette guerre m’a appris que tout le monde 
ne parle pas de survie, mais d’un rêve, 
d’un espoir à garder, de la volonté de se 
battre et de construire, même dans le 
chaos. 

Souvent on entend dire que ce conflit est 
une tentative de briser les Libanais. Les 
« générations de la guerre » précédente 
ne voient en ces évènements qu’une 
répétition d’un cauchemar qu’ils auraient 
aimé oublier. Mais en ce qui concerne la 
jeunesse, les élèves de ce Collège plus 
particulièrement, cela a plutôt éveillé en 
nous une force que nous ne connaissions 
pas, une sorte de gène résilient, commun 
à tous les Libanais. Je vois des gens se 

relever chaque jour, se reconstruire et 
aimer. De telles images me font croire que 
la paix reviendra et j’espère que nous, les 
jeunes d'aujourd'hui, au Collège Notre-
Dame de Jamhour, serons les architectes 
d'un brillant avenir pour notre pays. 
 
Ce témoignage est ma contribution à notre 
combat, celui de ne jamais perdre foi en 
des jours meilleurs. 

Mariel Haddad, lycéenne 

Le Caté : une aventure de foi et de solidarité 

Depuis début octobre, la nouvelle année 

de catéchèse a été lancée avec une 
centaine d'enfants dont quarante se 
préparent à recevoir le sacrement de 1ère 

communion. Et pour qu'ils puissent faire 
l'expérience de la communion d'une 
communauté ,  des  cé lébra t ions 
dominicales sont spécialement prévues 
pour eux.  Cette année, les parents-
animateurs ont rapidement répondu à 
l'appel afin de prendre en charge les 13 
groupes d'enfants au sein de la maison 
Iñigo. L'autre challenge de cette année 
sera aussi de dire au revoir à la maison 
Inigo le temps des travaux et trouver de 
nouveaux repères tant pour les enfants 
que les animateurs.  

Marie-Liesse Guilheux 
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Les derniers mois ont été riches en temps 

forts pour les Équipes Espérances du MEJ 
(15 -18 ans). Nous avons commencé 
l'année tous ensemble par un week-end à 
Trèves puis rejoint les centaines de jeunes 
du rassemblement Alegria à Lille et tout 
récemment, célébré le sacrement de 
confirmation de 14 jeunes. 
Ces moments permettent à tous de tisser 
des liens de confiance et d'amitié dans des 
contextes où ils peuvent affirmer et nourrir 
leur foi.  
 
L'occasion aussi de découvrir avec 
bonheur : 

- d'autres formes de prière : en 
chantant autour du feu puis en 
relais toute la nuit dans le jardin 
de l'abbaye de Trèves 

- des formes d'expression pleines de 

joie - en dansant avec les 
passants sur la Grand-Place de 
Lille, puis sur des chants gestués 
avec 800 autres MEJistes pour 
Alegria 

- des jeunes qui prennent conscience 
de l’existence de toute la 
communauté qui les entoure et 
les porte jusqu'à la confirmation, 
puis qui, eux-mêmes, prennent 
leur place au service des autres. 

 
Et tous ceux qui animent, préparent, 
organisent… se réjouissent du temps 
passé au sein d'une belle équipe heureuse 
à chaque rencontre de voir les jeunes 
participer avec le sourire, revenir avec de 
nouvelles questions et repartir avec de 
nouveaux amis, de riches souvenirs et un 
peu plus encore de confiance dans la vie. 

Marianne Dupuis, animatrice ES 

Les équipes Espérance  

J’ai découvert Alegria dans le cadre de mes 
activités avec le MEJ. Je n’avais pas pu aller au 
rassemblement précédent car j’étais encore 
trop jeune. Cette année, j’ai voulu participer car 
l’ambiance avait l’air super tout en restant bien 
connectée à la fois catholique. Il y avait beau-
coup de mixité parmi les jeunes qui venaient de 
France, de Belgique et du Luxembourg. Cette 
entente a vraiment été bluffante et la dimension 
religieuse très touchante, surtout lors de la dernière soirée qui s’est clôturée par une 
messe puis une très belle veillée. Je pense que cet événement m’a rendue plus joyeuse 
dans la vie et a renforcé ma foi. Nous avons tous gardé contact ; j’ai hâte de retrouver 
tout le monde. 

Juliette (15 ans) 



Quatorze jeunes et huit adultes ont reçu le 16 novembre 2024 le sacrement de la 
Confirmation, conféré par Mgr Leo Wagener, évêque auxiliaire de Luxembourg. 
C'est une immense joie pour toute notre communauté du Christ-Roi. 
Brieuc, Octave, Amaury, José, Isabel, Jeanne C., Xavier, Joséphine, Félix, Édouard, 
Candice, Jeanne de L., Agnès, Lili, Gautier, Isabelle, Stéphanie, Charles-Henri, 
Aurélie, Corinne, Clarisse et Jérémie, 
 
Nous rendons grâce pour votre témoignage de foi et vous portons avec affection dans 
nos prières ! 

Personnellement pendant le weekend à Trèves, j’ai aimé les prières nocturnes. C’était 
une première expérience pour moi. L’obscurité de la nuit, le calme et le silence m’ont 
apaisé. J’ai eu le sentiment d'être en connexion avec Dieu. J’ai apprécié le relais entre 
nous jusqu’au matin qui m’a permis de me mettre sur le chemin de la prière. 

Edouard (16 ans)  

Lors du week-end à Trèves, ce que j’ai préféré, c’était l’ambiance de la veillée. L’atmos-
phère était vraiment spéciale, à la fois paisible et chaleureuse. Les chants, la lumière 
douce et le moment de silence partagé rendaient ce moment particulièrement beau.   
 
La messe de confirmation m’a aussi beaucoup touchée. J’ai trouvé la cérémonie très 
belle, et les paroles de l’évêque m’ont marquée par leur simplicité et leur profondeur. 
Elles semblaient s’adresser directement à chacun de nous, ce qui m’a donné un senti-
ment de sérénité et de proximité avec ma foi. 

Candice (16 ans) 
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Table ronde sur la collaboration entre jésuites 
et laïcs : une vision partagée. 

Le 19 septembre, à Bruxelles, avait lieu 

une table ronde organisée à l’occasion de 
la visite dans la Province jésuite d’Europe 
occidentale francophone, du Père Arturo 
Sosa, Supérieur général des Jésuites. 
Avec pour thème collaboration entre 
jésuites et laïcs, elle a réuni Benoît Gallez, 
directeur du Centre scolaire Saint-Michel à 
Bruxelles, le Père Benoît Willemaers sj, 
membre du European Leadership 
Programme, et moi-même, représentant 
notre communauté à Luxembourg. 
 
Les échanges ont mis en lumière des 
exemples concrets de collaboration, 
soulignant le rôle inspirant joué par les 
jeunes, comme dans les équipes Saint-
Michel. Pour ma part, insistant sur le fait 
que cette collaboration est un désir 
partagé par laïcs et jésuites, j’ai présenté 
la diversité des activités de notre 
communauté. Elle se manifeste 
quotidiennement, que ce soit dans la 
convivialité après les messes dominicales 
ou dans des équipes où les jésuites 
agissent non comme figures d’autorité, 
mais comme soutiens et témoins de 
l’esprit ignatien. J’ai insisté sur 
l’importance de cette proximité : elle 
répond aux attentes des fidèles tout en 
permettant aux jésuites de percevoir les 
besoins et aspirations de la communauté. 
Citant Simon-Pierre, j’ai illustré cette 
mission partagée par l’élan commun : « Je 

m’en vais à la pêche ! » et la réponse 
solidaire des apôtres : « Nous aussi, nous 
allons avec toi ! ». 
 
Le Père Arturo Sosa a ensuite enrichi la 
réflexion avec trois mots clés,  
Travail, Charisme et Mission. Il a comparé 
cette collaboration à un corps dont chaque 
organe contribue à la vie commune, 
incarnant la mission de Dieu. Le charisme, 
don de l’Esprit Saint, offre les moyens de 
cette collaboration, mais il doit être nourri 
par la formation et l’accompagnement. Les 
œuvres institutionnelles issues de cette 
dynamique deviennent ainsi des outils 
concrets au service de la mission, vécue 
dans un esprit d’humilité et de service. 
 

Patricia Jamar  



Des « Cercles de silence » pour le Climat 

Mardi 19 novembre, alors que se tenait 

la COP 29, nous avons rejoint un appel 
citoyen à former un cercle de 
silence devant le ministère d'État, place 
Clairefontaine, pour témoigner de 
l'urgence climatique. La pluie et le vent 
nous ont relié.e.s à toutes les victimes de 
catastrophes dues au changement 
climatique, passées et à venir. 
 
Les Cercles de Silence pour le climat, 
proposés par le collectif chrétien Lutte et 
Contemplation, sont organisés au 
Luxembourg, en lien étroit avec d’autres 
acteurs luxembourgeois, par le groupe 
Laudato Si’ en Action de la maison Iñigo. 
Il s’agit d’une pratique d’origine 
franciscaine où des personnes se 
réunissent en cercle, en silence, dans un 
espace public. 
Cette présence silencieuse manifeste 
notre désir de politiques climatiques 
ambitieuses et notre détermination à agir 
pour le bien de la planète. 
  
À travers ce silence, nous exprimons : 
• Notre conscience de la gravité de la 
situation. 
• Notre désir de politiques plus 
ambitieuses pour la réduction des 
émissions. 
• Notre exigence d’une action immédiate 
pour éliminer les combustibles fossiles. 
• Notre appel à plus de justice climatique 
et sociale, notamment envers les pays du 
“ Sud ” qui attendent l’aide promise par 
les pays du “ Nord ”. 
Nous appelons à une transition 
écologique, sociale et spirituelle de nous-

m ê m e  e t  d e  n o s  s o c i é t é s 
occidentales.  Ce geste modeste vise à 
interpeller les responsables politiques sur 
leur pouvoir d’agir et à mettre la lutte 
contre le dérèglement climatique au cœur 
de l’action gouvernementale. 
« Vivre simplement, pour que d'autres 
puissent simplement vivre. » Face à la 
surabondance matérielle et aux 
multiples dégâts écologiques et sociaux 
qui en résultent, faisons silence et vivons 
ensemble une sobriété heureuse ! 
 
Nous poursuivons cette action durant tout 
le temps de l’Avent. 
 
Rejoignez-nous  
les mardis 3, 10, 17 et 24 
décembre de 12h30 à 
13h30  
pour un cercle de silence à 
la place Hamilius à 
Luxembourg-Ville. 
 
Capucine Chandon, Chantal Hoffmann, 

Monique Schons  
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FAMILLES & CO :                 
Un temps pour prendre du 
recul sur notre vie de famille 

Depuis le printemps 2024, nous avons 

lancé un groupe de parents, Familles & 
Co, au Christ-Roi. Nous sommes une 
dizaine de familles avec de très jeunes 
enfants, rassemblées par un objectif 
commun : tisser un lien entre notre 
quotidien de parents et notre vie 
spirituelle. 
 
Pour cela, nous nous appuyons sur le 
« parcours parents » proposé par la 
Province jésuite. Ce parcours spirituel, 
structuré en six rencontres, explore des 
thématiques éducatives essentielles : 

• prendre soin des relations au sein de 

la famille, entre parents et enfants, mais 

aussi entre frères et sœurs ; 

• éduquer avec un regard plein 

d’espérance ; 

• ouvrir nos enfants au monde ; exercer 

une autorité qui libère… Ces réflexions 

s’inscrivent dans le concret de nos vies de 

parents. 

 
À chaque rencontre, nous partageons nos 
expériences personnelles et cherchons à 
les éclairer par une lecture de la Bible. 
Ces temps d’échange nous ont permis de 
porter un regard neuf, plus serein, sur 

nous-mêmes et nos familles. Les 
témoignages sincères et les discussions 
approfondies ont  nourr i  notre 
cheminement, renforçant notre confiance 
en tant que parents et nous offrant des     
« astuces qui fonctionnent ». 
 
Le groupe poursuivra son chemin en 2025 
et accueille avec plaisir toute personne 
désireuse de nous rejoindre. 
 

Mélanie Grollier 
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La Communauté Vie Chrétienne (CVX) 
fête ses 50 ans au Luxembourg :    
notre relecture 

Depuis sa fondation, la CVX Luxembourg 

a évolué, en particulier après l'Assemblée 
mondiale d'Itaici (Brésil) en 1998, où la 
communauté a défini ses principaux 
champs missionnaires : 
 

• Le service aux plus vulnérables : la 
CVX Luxembourg s'engage activement 
auprès des populations fragilisées 
(migrants, précaires, réfugiés, prisonniers) 
à travers des projets de solidarité, 
l'accompagnement des personnes en 
grande précarité, et des initiatives pour les 
droits humains. 
 

• L’accompagnement des jeunes : 
écouter et accompagner les jeunes dans 
leurs recherches de sens, par des 
rencontres, du mentorat et des espaces de 
partage, tout en soutenant leurs projets de 
volontariat, de discernement professionnel 
et d’éducation. 
 

• La protection de la création : depuis 
les années 1990, la CVX œuvre pour la 
préservation de l’environnement, avec des 
initiatives concrètes pour le recyclage, 
l’agriculture durable et la lutte contre le 
gaspillage alimentaire, incitant chaque 
membre à contribuer à la sauvegarde de 
la planète. 

Aujourd'hui, la CVX Luxembourg continue 
d’évoluer, confrontée à des défis 
organisationnels, notamment avec une 
communauté de plus en plus diversifiée 
linguistiquement. Cependant, elle reste 
fidèle à sa mission de transformation 
spirituelle et sociale, unissant ses 
membres autour de valeurs communes et 
d’une foi active. 
 

Agnes Rausch 
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NOUS VOUS INFORMONS 

Rendez-vous sous l’étoile le samedi 14 
décembre à 18h à la chapelle 
du Christ-Roi  
Croire en ce monde, Danser chaque     
seconde 
14h00 : pour les volontaires, préparation de la fête et 
décoration de la chapelle  
 
18h00 : à la maison Iñigo, lancement de la veillée 
 
Pour le vin chaud, venir avec son éco-cup !  
 

Plus de renseignements : communautechristroi@gmail.com 

 
Le saviez-vous ? 

La chapelle du Christ-Roi est avant tout un lieu de prière, mais 

elle cache aussi des trésors d’art et d’histoire. Saviez-vous que 
Claus Cito, l’artiste luxembourgeois à qui l’on doit la 
célèbre Gëlle Fra – la « femme dorée » qui s’élance place de la 
Constitution – a également laissé son empreinte ici ? 
 

Derrière l’ambon, découvrez le bas-relief de Notre-Dame, 
Consolatrice des Affligés. Cette œuvre, subtile et élégante, 
évoque la grâce et la sérénité. Elle s’intègre parfaitement à 
l’esthétique Bauhaus de la chapelle et arbore le monogramme 
IHS (Iesus Hominum Salvator) Jésus Sauveur de l’Humanité, un 
signe jésuite qui résume à lui seul toute une spiritualité. 
 

Et ce n’est pas tout : lorsque vous vous dirigez vers la sortie, tout au fond de l’église, vous 
trouverez un autre bas-relief, celui de saint Joseph. Ce pendant masculin, également signé 
Claus Cito, rappelle la présence discrète mais essentielle de Joseph, père et protecteur, 
témoin fidèle de l’amour divin dans l’ombre de Marie. 
 

La prochaine fois que vous visitez la chapelle, prenez le temps de contempler ces deux 
œuvres, véritables dialogues silencieux entre foi, art et mémoire luxembourgeoise. 
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Les mardis de l'Avent :                                           
Cercles de Silence pour le climat  
Tous les mardis de l’Avent (3, 10, 17 et 24 décembre) 
De 12h30 à 13h30 - Place Hamilius 

Retraite Prie en chemin  

Pendant les 4 semaines de l’Avent 2024, Prie en 

Chemin propose des exercices spirituels de Saint 
Ignace de Loyola pour attendre Noël activement, en 
s’ouvrant à l’espérance qui transforme la réalité de 
chaque jour. 
 Sous forme de prières audio guidées, ces exercices accompagnent la liturgie de l’Avent, 
et nous permettent de travailler le concret de notre vie et de nos relations sous la 
conduite de l’Esprit Saint. 
  
Pour plus de renseignements et inscriptions https://prieenchemin.org/avent-2024/ 
Pour demander un accompagnement spirituel personnalisé, contactez-nous et nous 
nous chargeons de l’organiser : communaute.christroi@gmail.com 

 

« Les représentations de la Vierge Marie au 
cours des siècles »  

Conférence de Marie-Cécile Manes le 

lundi 27 janvier  au Centre Jean XXIII de 
18h30 à 21h30. 
 
Découvrons ensemble les multiples visages 
qu‘au cours des siècles nous avons donnés 
à celle dont le Oui rendit possible, comme le 
disait saint Bernardin de Sienne « l’arrivée de l’immensité dans la mesure. » 
https://web.cathol.lu/1/services/centre-jean-xxiii-formation-recherche-dialogue-et/article/
agenda-des-activites 
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Suggestions de lecture :  
deux ouvrages à découvrir 

Timothée Parrique, Ralentir ou périr : 

l’économie de la décroissance, Éditions 

du Seuil, 2022 

 

Timothée Parrique est le nouveau maître à 

penser du courant de “ l’économie de la 

décroissance ”. Recherches richement 

documentées à l’appui, il démontre comment 

la poursuite de la croissance relève d’un 

mythe périlleux et pourquoi il est nécessaire de lui substituer une “ économie de la 

décroissance ”. 

Invité par de nombreuses institutions publiques et privées, il a récemment participé à 

une table ronde organisée par le Conseil Supérieur du Développement Durable à 

Luxembourg. Son intervention y a été appréciée par un public acquis, comme lui, à 

l’idée d’un renoncement au capitalisme. 

Guide pratique de l’écologie intégrale, 35 

propositions ancrées dans la foi – Gabrielle Pollet et 

Alexandre Masson sj 

 

La Province jésuite d’Europe Occidentale Francophone 

(EOF) publie un guide aux Éditions jésuites, offrant 35 

repères pour agir en faveur de la transition écologique, 

dans une démarche nourrie par la spiritualité ignatienne. 

 

 

Cet ouvrage a pour vocation d’accompagner toutes celles et tous ceux qui 

souhaitent intégrer l’écologie intégrale dans leur quotidien. Il propose d’expérimenter 

ces changements de pratiques dans une perspective spirituelle, sous le regard      

de Dieu. 
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Prier avec le Pape :  

Si nous prenions la température de la planète, 
elle nous dirait que la Terre a de la fièvre. Elle 
est malade, comme toute personne malade. 
Mais sommes-nous à l’écoute de cette douleur ? 
 
Entendons-nous la douleur des millions de 
victimes des catastrophes environnementales ? 
 
Ce sont les pauvres qui souffrent le plus des conséquences de ces catastrophes, eux 
qui sont contraints de quitter leur foyer à cause des inondations, des vagues de chaleur 
ou des sécheresses. 
 
Faire face aux crises environnementales provoquées par l’homme, telles que le 
changement climatique, la pollution ou la perte de biodiversité, exige des réponses non 
seulement écologiques, mais aussi sociales, économiques et politiques. 
 
Nous devons nous engager dans la lutte contre la pauvreté et la protection de la nature 
en changeant nos habitudes personnelles et celles de notre communauté. 
 
Prions pour que chacun d’entre nous écoute avec son cœur le cri de la Terre et les 
victimes des catastrophes environnementales et de la crise climatique, en s’engageant 
personnellement à prendre soin du monde qu’il habite. 
 
Pape François – Automne 2024 
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Mes quelques mots pour me joindre à cette prière : 
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Baptêmes 

Notre communauté s’agrandit avec les baptêmes, en la 
chapelle du Christ-Roi, de :  
 
- Tristan Cartier, fils de Matthieu Cartier et Emilie Kaizer,  

le 15 juin 2024  
- Albane de Raucourt, fils de Maxence et Ariane,               

le 22 juin 2024  
- Alice Eisele, fille de David Eisele et Luiza Boukhit,          

le 12 octobre 2024  
- Lili Guillemin, baptisée le jour où elle a été confirmée,     

le 16 novembre 2024  

Décès 

Romain Kremer, né le 18 avril 1952, est décédé le 30 octobre 
2024. « Ce qui compte, ce n’est pas le parcours plus ou moins 
facile dans la vie de chacun, mais notre humanité commune », 
tels étaient ses mots. Son humanité, sa bienveillance et son 
esprit de solidarité resteront gravés dans nos mémoires. 



- Samedi à 18h00 : la "messe qui nous change" 
Pas de messe le samedi durant les vacances Luxembourgeoises  
  
- Dimanche à 10h30 
 

Messes de Noël : 
 
- Mardi 24 décembre à 18h30 : veillée de la nativité et eucharistie  
 
- Mercredi 25 décembre :  pas de messe à la chapelle du Christ-Roi 
 
- Dimanche 29 décembre 2024 et dimanche 5 janvier 2025, messes à 10h30 

Horaires des messes : 
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